

DIARIO DE

MALLORCA

del lunes 18

de Julio 1814



AÑO 7.º DEL REYNADO DE FERNANDO VII.

S. Bruno Obispo y Sta. Sinforosa viuda. = Quarenta horas en la Mision, dedicadas à S. Vicente de Paul. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 y cuarto de la tarde.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	18 g.	28 p.1 l.	S.	4 y 45 minutos
12 del dia.	18 g.	28 p.1 l.	S.	y se pone á las
5 de la tar.	18 g.	28 p.1 l.	N.	7 y 15 minutos.

Continúa el resumen de la vida de Luis XVIII.

Con todo, eran escasas las apariencias de poder recobrar el trono de sus antepasados; y así pasó á vivir tranquilamente á la corte de Turin, habiendo estado casado algunos años con una hija del rey de Cerdeña. Pero hasta de aquel asilo se vió privado quando se aproximaron los exércitos republicanos, y en 1796 se retiró á Verona, en el territorio de Venecia, en donde vivió incógnito con el título de conde de Lila. Fué tambien corta allí su residencia; pues por la insolencia del usurpador Bonaparte, que era general en aquel tiempo, se vió obligado á pedir al gobierno de Venecia permiso para ausentarse, á cuya pretencion accedió el senado de aquella antigua y poderosa nacion. Todavía en 1797 fué persegui-

do por la vigilancia republicana ; pues pasando por una aldea de Alemania , un asesino le disparò un tiro que le hirió levemente en la cabeza. Su conducta en este lance fué magnánima ; pues dixo que aquel hecho era una equivocacion , ò un delito premeditado. Si lo primero era crueldad qualquiera persecucion ; y si lo segundo , como nunca habia hecho daño á persona alguna para que intentase asesinarle , bien castigado quedaba el culpable con el testimonio de su propia conciencia. En la guerra de Rusia con Francia en 1798 tuvo el emperador Pablo por conveniente reconocer á Luis XVIII por soberano legítimo de la Francia ; y como estaba resuelto á auxiliarle para que recobrase el trono de sus antepasados , le ofreció un asilo en Mittau en la Livonia : oferta que aceptó con gusto el desgraciado príncipe porque su salud estaba sumamente alterada con las fatigas y falta de dinero que experimentaba , reuniéndose al partido de los infelices realistas del ejército de Condé. En un principio fué en extremo magnánima y generosa la conducta del emperador Pablo ; pues se hicieron á su huésped todos los honores que un soberano podia desear en tales circunstancias ; señalándose para su custodia no tan solo una guardia rusa , sino tambien otra que se formò de la nobleza francesa : permitiósele , ademas , llamar á su lado quantos compatriotas suyos gustase ; y en efecto , este príncipe con grande generosidad repartió entre ellos la crecida pension que se le abonaba por mandato del emperador. Deseaba tanto el emperador hacerle disfrutar de toda clase de comodidades en el lugar de su residencia que llegó hasta mandar que el gobernador de Mittau estuviese baxo sus órdenes , y Luis XVIII se animó tanto para exercer las funciones de rey , que llegó á dar audiencias á que asistia con gran satisfaccion la nobleza de las provincias comarcanas. Pero todo esto no pudo estar ignorado mucho tiempo por los republicanos franceses , que consiguieron por último influir en el Consejo de Pablo , y le persuadieron primero

á que le suspendiese la pensión , reduciéndole à la miseria, y luego á que le hiciese salir de los dominios rusos, concediéndole tan solo una semana para hacer las disposiciones del viage. Todos estos males le causaron las instigaciones del mismo hombre, cuya caída restituye actualmente á Luis XVIII al trono de sus mayores. El insultado monarca resolvió lleno de honroso orgullo no detenerse mas de 24 horas ; ni sentia tanto estos infortunios por sí como por los infelices realistas, que solamente subsistian por su beneficencia ; pero no pudiendo socorerlos por mas tiempo determinó dar un brillante exemplo de resignacion á la voluntad del Cielo. Afligiále ademas la suerte de su propia familia, y particularmente la de la amable duquesa de Angulema , su ilustre sobrina , que juntamente con su marido residia tambien en Mittau. Participó , por lo tanto , á esta la triste situacion en que se hallaba , y añadió que pues no tenían medios de viajar cómodamente , pues lo poco que les quedaba era necesario para el mantenimiento diario de los que le acompañaban , les enseñaria como deben sufrirse las desgracias , emprendiendo á pie la marcha al dia siguiente. Aunque la duquesa respetaba mucho los magnánimos sentimientos de su tio , no pudo menos de procurar por todos los medios posibles hacerle su suerte mas llevadera. A este fin vendió á un judío una riquísima caxa de brillantes que el emperador de Alemania la habia regalado quando se celebró su matrimonio ; y con el dinero que produjo su venta consiguió que su tio viajase con comodidad , y fuesen socorridos en sus necesidades los infelices realistas que tuvieron que quedarse en Mittau. En Prusia fué tratado Luis XVIII mas como enemigo que como amigo , porque el gabinete prusiano temia las consecuencias de protegerle ; y solo con consentimiento de Napoleon se permitió á un rey de Francia residir algun tiempo en Varsovia , en la habitacion de otro monarca que habia sido igualmente privado de su trono. Quando residia en Varsovia , tuvo Bonaparte el atrevimiento de pro-

ponerle extendiese la abdicacion formal de sus derechos á la corona de Francia; pero la virtuosa indignacion de Luis, y su contestacion al ministro prusiano que tuvo la temeridad de hacerle la misma propuesta, fueron suficientes para convencer al mundo que la fortuna puede desamparar y oprimir á la virtud, pero no degradarla ó deshonrarla. El advenimiento al trono del actual monarca de las Rusias produjo una mudanza favorable en la situacion de Luis XVIII; pues le concedió grandes pensiones, de las quales usó muy parcamente para sí; porque como observa un juicio escritor, la religion formaba su único alivio, esperando con seguridad el cumplimiento de sus promesas, aumentando con el estudio sus conocimientos, y haciéndose uno de los príncipes mas humanos é instruidos de la época presente. En sus desgracias la modestia y moderacion excedian á su valor y su constancia.

Sin embargo, no dexó de padecer inquietudes aun en el mismo Varsovia, pues en julio de 1805 se urdió por orden de Bonaparte otra nueva traycion. Se ofreció á un tal Coulon, dueño de un billar de aquella ciudad, un gran premio si conseguia por la íntima amistad que tenia con el cocinero de Luis XVIII que se le echase veneno en algunos de los manjares de su mesa. Seria muy largo referir las circunstancias de aquella traycion: los que deseen saber mas pueden ver el tomo tercero del *Plutarco de la Revolucion*, de cuya autoridad no puede dudarse. (Se concluirá.)

#### *Noticias del pais*

El jueves 21 saldrá para Valencia el Laud del p. Gregorio Fenellos: admite cargo y pasag. advirtiendole que para estos tiene bastante comodidad.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma*  
De Barcelona en 3 dias la Bombarda el Sto. Cristo, su p. Pablo Mercè mall., en lastre; el en un dia el Javeq. del p. Onofre Sancho mall., con azucar y balija; y el Berg. S. Nicolas, [su p. Antonio Morey mall., de vacío.  
Con su perior permiso. En la imprenta de Villalonga.